



Taller Nacional de Capacitación en Comunicación de Riesgo Ciudad de Panamá, PANAMÁ

Estudio de Caso: LEPTOSPIROSIS Sesión Técnica 4

Situación:

Estamos en la misma zona que el ejercicio de la sesión técnica 2

Este año, la época de lluvia, que comienza entre mayo-junio, se extiende hasta octubre aproximadamente, debido a la influencia del fenómeno de “La Niña” por lo que se han dado las primeras inundaciones en varias localidades de esta zona.

- se acumulen las aguas y haya proliferación de charcas.
- Muy cerca de ahí hay pequeñas granjas avícolas que almacenan alimentos para las aves, que ocasionan proliferación de roedores (ratas, ratones).
- También hay mercados populares que producen mucha basura de desechos comestibles.
- Este año la presencia de ratas y ratones en toda la zona se ha incrementado más que otros años y la población se está quejando de esta invasión de roedores que penetran en sus casas.
- La semana pasada el puesto médico notificó 8 casos no confirmados de leptospirosis.
- Esta semana otros puestos médicos están recibiendo pacientes con síntomas como: fiebre de comienzo brusco, dolor de cabeza, insuficiencia hepática y otros síntomas asociados a la leptospirosis.
- En tres días los casos aumentaron y ya se confirmó 43 casos más.
- El laboratorio central del MINSAP está procesando más de 60 muestras para cultivos de orina y sangre, para confirmar la presencia de leptospirosis en estos pacientes.
- El Instituto de Meteorología está pronosticando más lluvias severas y ha instruido realizar preparativos para probables inundaciones en varios sectores de la ciudad.
- A consecuencia de las lluvias, dos ríos que bordean la zona sur de la ciudad pueden desbordarse de sus cauces, igual que ha sucedido en años anteriores, llegando a inundar plantíos de caña de azúcar e inclusive las granjas avícolas.
- Una de las radios populares anunció que en uno de los barrios de la zona baja hay tres muertos a causa de la “enfermedad de las ratas” como le han comenzado a llamar.
- La población de la zona está molesta dicen que hay gran cantidad de roedores invadiendo sus casas, que no pueden dormir en la noche y que nadie los apoya ni el Ministerio de Salud ni la Alcaldía.
- Periodistas abordan al Ministro de Salud a la salida de una reunión de gabinete, éste afirma que no hay casos confirmados y llama a la población a mantener la calma, dice que el Ministerio está tomando acciones y que cuentan con medicamentos suficientes para controlar cualquier posible brote.



Qué acciones se han tomado?

- El Ministerio de Salud y algunos dueños de granjas avícolas hacen intentos por “desratizar” con medios químicos y biológicos pero se les dificulta entrar a todos los barrios por la limitada accesibilidad y por la severidad de las lluvias.
- Se han publicado afiches y anuncios de radio, en idioma español, para que la gente mantenga sus patios y alcantarillas limpias así como los predios vacíos libres de basura.

Qué es la leptospirosis?

Es una enfermedad bacteriana zoonótica, de amplia distribución geográfica que afecta a animales domésticos y silvestres. Afecta al hombre a través del contacto de sus mucosas o la piel con agua, lodo o terreno contaminado con orina de animales infectados. Entre las medidas de prevención está el instruir a la población con respecto a los modos de transmisión, evitar que las aguas se contaminen con la orina de animales infectados, nadar en aguas que puedan estar contaminadas, y utilizar medios de protección adecuados cuando estén en contacto con agua como botas, guantes, delantales etc.

- El reporte epidemiológico del Ministerio comprueba que los casos de leptospirosis van en aumento y de no controlarse a tiempo puede desencadenar en una epidemia muy seria.
- El Ministerio no ha hecho todavía ninguna declaración oficial porque quieren estar seguros de la cantidad de casos positivos, sin embargo algunos médicos particulares han comenzado a ser entrevistados por medios de comunicación masivos y ellos están anunciando una inminente epidemia de leptospirosis con muchos muertos y sobre todo han hecho énfasis de que el gobierno no cuenta con la suficiente cantidad de doxiciclina de 200 mg., que está comprobada puede prevenir la enfermedad, con una dosis semanal mientras dura la epidemia.
- Medios de Comunicación nacionales profundizan sobre esta noticia y averiguan que la cantidad del medicamento no sería suficiente para cubrir a la población de las zonas afectadas. Se inicia una campaña mediática sobre el caso del medicamento y no sobre las medidas a adoptar para evitar la proliferación de la enfermedad.
- Medios de Comunicación acusan al Ministro de Salud de “mentir” a la población y de ser irresponsables. También acusan al Director de Insumos Médicos de corrupción.
- Líderes políticos de oposición hacen eco de la campaña de desprestigio (las elecciones se avecinan).

Tarea para el Grupo:

Nombren un relator y un coordinador del grupo

1. Lean la situación presentada y traten de hacer conclusiones sobre los errores que se están cometiendo.
- 2.Cuál serían los próximos pasos que usted aconsejaría realizar?
3. Qué consejos daría al Ministro de Salud para responder a esta situación?
4. Escriban cuatro mensajes claves a difundir para la conferencia de prensa
5. Prepárese para la Conferencia de Prensa

Tiempo: 60 Minutos